

**2<sup>ème</sup> dimanche de l'Avent**  
**8 décembre 2018**  
**Noël à la montagne de Travers, 20h**

*Prédication de Patrick Schlüter*



**Textes bibliques :**

- Luc 3, 1-6
- Luc 2, 15-20

**Prédication sur « Préparez les chemins du Seigneur »**

« Préparez les chemins du Seigneur, rendez droits ses sentiers. Tout ravin sera comblé, toute montagne et toute colline seront abaissées. »

Cette annonce de Jean-Baptiste dans le texte de l'évangile de Luc proposé pour ce week-end a fait remonter en moi un souvenir qui date d'il y a plus de 20 ans. J'aimerais vous le raconter même s'il est un peu flou dans ma mémoire. Je devais être moniteur pour le catéchisme à Neuchâtel. Il y avait l'habitude d'avoir un dossier pour les catéchumènes que chacun pouvait ensuite décorer. Et il me semble sur l'un de ces dossiers apparaissait une image avec juste une référence biblique : Mc 1, 3.



Sur cette image figurait un petit personnage qui s'efforçait d'ouvrir des mains fermées qui formaient un chemin. C'est l'image que vous avez sur les feuilles de chants. Je me souviens avoir trouvé l'image jolie et aussi m'être demandé : mais à quel texte biblique, cette image peut-elle donc bien faire référence ?

J'ai alors ouvert ma Bible et je suis tombé sur ce message de Jean-Baptiste : « Préparez les chemins du Seigneur, rendez droits ses sentiers. »

Je me souviens de mon étonnement de l'époque et aussi d'avoir été interpellé par cette interprétation visuelle de l'annonce de Jean-Baptiste.

En lisant cette même annonce dans l'évangile de Luc, ce souvenir est remonté à la préparation de ce message avec une question que je formule ainsi. Comment Jésus-Christ vient-il à nous ? Comment se réalise ce Royaume de Dieu qu'il annonce ? Où sont ces chemins à préparer et à aplanir ? Ces chemins sont-ils à l'extérieur, dans notre monde ? Ou ces chemins sont-ils à l'intérieur de nous-mêmes ?

J'aime cette image, car elle m'interpelle et me questionne sur comment vivre la présence de Jésus-Christ qui vient à nous.

Une autre chose m'a frappé dans le texte biblique que nous avons entendu : c'est que Luc prend bien soin de situer dans le temps l'annonce de Jean-Baptiste. Il le fait en citant le nom des personnes qui exercent le pouvoir à l'époque : l'empereur Tibère, le gouverneur Ponce Pilate, le roi Hérode en Galilée, les grands-prêtres Hanne et Caïphe. Aujourd'hui, on mentionnerait sans doute Trump, Macron, Merkel, l'élection de 2 nouvelles conseillères fédérales Viola Amherd et Karin Keller-Sutter, et du futur président de la confédération Ueli Maurer, le pape François, etc.

En faisant cela, l'évangéliste Luc ne fait pas que situer Jean-Baptiste dans le temps, il pose la question du pouvoir. Voilà les pouvoirs en place nous dit-il. Dans le même temps, un autre pouvoir s'exerce : dans le désert, à l'écart, la parole de Dieu est adressée à Jean, le fils d'un vieux prêtre parmi tant d'autres.

« Un homme crie dans le désert :

Préparez le chemin du Seigneur, faites-lui des sentiers bien droits ! Toute vallée sera comblée, toute montagne et toute colline seront abaissées ; les courbes de la route seront redressées, les chemins en mauvais état seront égalisés. Et tout le monde verra le salut accordé par Dieu. »

Le pouvoir de Dieu s'affirme là où on ne l'attend pas, parmi les petits. Il annonce un Messie qui vient qui cherche tout être humain là où il est.

La question du pouvoir est posée : à quoi est-ce que nous accordons du pouvoir dans nos vies ? A la politique, à l'argent, à la réputation, à nos habitudes, à nos proches, nos terres, nos bêtes, à la météo, au regard des autres, à l'amitié, à Dieu ?

Il y a beaucoup de pouvoirs qui s'exercent sur nos vies. Nous devons faire avec. La vraie question, c'est de savoir quels sont ceux auxquels nous accordons le plus d'importance, car c'est cela qui dirigera nos vies.

En Jésus-Christ, Dieu vient à nous. Il nous offre son pouvoir qui transforme la vie. Il est donné de l'extérieur, comme un cadeau, mais c'est à l'intérieur de nous-même qu'il veut s'installer pour transformer nos vies et le monde. C'est cela le pouvoir de Dieu qui vient en Jésus-Christ. Je le vois dans l'image de ce petit personnage, Jean-Baptiste, qui s'efforce d'ouvrir des mains fermées pour préparer le chemin du Seigneur.

Recevoir Noël comme un cadeau donné par Dieu, un cadeau à vivre à l'intérieur de soi, mais aussi à l'extérieur de soi, dans toutes nos relations, c'est aussi ce qui que vit Marie, la mère de Jésus. Après avoir vécu l'arrivée des bergers à la crèche, elle a besoin de laisser tout cela faire son chemin en elle : « Quant à Marie, elle gardait tout cela dans sa mémoire et y réfléchissait profondément. ».

C'est aussi à l'intérieur de nous-mêmes que Jésus veut s'installer pour transformer nos vies de l'intérieur. Que ces mots de Jean-Baptiste puissent faire leur chemin en nous et dans toute notre vie dans ce temps de l'Avent :

« Préparez le chemin du Seigneur,  
faites-lui des sentiers bien droits ! Toute vallée sera comblée, toute montagne et toute colline seront abaissées ; les courbes de la route seront redressées,  
les chemins en mauvais état seront égalisés. Et tout le monde verra le salut accordé par Dieu. »

Amen.